Гуманитарный  проект «Библиотерапия: оздоровление книгой»
Краткая информация:
	1. 
	Название организации-заявителя:
	ГУК «Новогрудская районная библиотека»

	2. 
	Дата регистрации организации:
	05.01.2015

	3. 
	Уставные цели и задачи организации
	Основные цели Учреждения: формирование библиотечных фондов и других документов на различных видах носителей (традиционных и электронных), социокультурная и просветительская деятельность, направленная на удовлетворение духовных и культурных потребностей членов общества. 

Воспитание информационной культуры, привитие навыков умелого пользования книгой, библиотекой и другими источниками информации.

Задачи Учреждения: 

1. комплектование библиотечных фондов документами и обеспечение их сохранности. 

2. осуществление обработки документов, создание справочно-библиографического аппарата;

3. обеспечение библиотечного, информационного и справочно-библиографического обслуживания пользователей библиотек согласно их потребностями и интересами;

4. проведение культурно-просветительской работы, направленной на содействие культурному развитию пользователей библиотек.

	4. 
	Почтовый адрес (полный, с индексом):
	231400, г. Новогрудок, 

ул. 1 Мая, д. 1

	5. 
	Телефон (с кодом):

Факс:
	+375159766480
+375159766480

	6. 
	Вебсайт организации
	http://novcrb.grodno.by/

	7. 
	Контактное лицо, должность, место работы:
	Царюк Ирина Михайловна, директор ГУК «Новогрудская районная библиотека»

	8. 
	Телефон (городской/мобильный, с кодом):
	+375159766480
+3752917014712

	9. 
	Email контактного лица:
	grnvncbsm@mail.grodno.by


	10. 
	Название предлагаемого проекта:
	Библиотерапия: оздоровление книгой

	11. 
	Продолжительность реализации проекта:
	7 месяцев

	12. 
	Территория реализации проекта
	Город Новогрудок Гродненской области, Новогрудская районная библиотека 

	13. 
	Размер запрашиваемого финансирования:
	7000  Евро

	14. 
	Дата подачи заявки:
	09.03.2020 года


Информация о проекте 
1. Обоснование проектной идеи. 
В современном мире среди многочисленных вариантов терапии всё более приверженцев метода лечения книгой или библиотерапии. Это область деятельности на стыке медицины и библиотечного дела, связанная с активным вовлечением человека в чтение тщательно подобранной литературы с целью излечения или решения его личных проблем.  Суть этого метода в том, что благодаря особому эффекту от идентификации с героями, человек пропускает через себя чужие переживания, в нашем случае это литературные герои, и тогда у него происходит прояснение собственных неразрешенных конфликтов, личностных проблем, и как следствие, изменение настроения к лучшему. На деле получается, что библиотека с помощью литературы имеет возможность помочь людям, попавшим в сложную жизненную ситуацию (измены, разводы, увольнения при сокращении штатов, болезни родных, одиночество и т.п. переносить душевные и психологические страдания).

 ГУК «Новогрудская районная библиотека» готова включиться в работу по сохранению общего здоровья жителей города Новогрудка и Новогрудского района. Поэтому организация видит необходимость обучения населения информационно-психологической самозащите.
В этих целях есть смысл организовать в городе Новогрудке специальный образовательный центр для взрослых по обучению основам библиотерапии. Эту задачу способна выполнять Новогрудская районная библиотека, которая располагает хорошим кадровым потенциалом, здесь библиотечное образование имеют 80% специалистов. Их компетенция вполне позволяет сделать библиотеку центром библиотерапевтического воздействия, где будет работать укомплектованная специальным фондом литературы комната релаксации, здесь можно прослушать курс тематических лекций, посетить практические занятия. В качестве дополнительных практических занятий по темам лекций можно рассматривать организуемые поездки в театр и монастырь, экскурсии по литературным местам, встречи с писателями. Все эти мероприятия способствуют более глубокому погружению в творчество писателей и поэтов, позволят пережить эмоции, получить моральное удовлетворение. Это не пассивное, а самое что ни на есть активное лечение книгой. 
По жизни, книга – это руководитель человека в юности и утешитель в старости. Она главная поддержка одиноким людям. Поэтому основными клиентами специального образовательного центра по обучению основам библиотерапии станут именно страдающие люди, те, кто может найти утешение в книге.

Для города Новогрудка создание центра станет инновационным событием. Ничего подобного здесь не было, хотя сама библиотерапия имеет очень давнюю историю. Данный центр может стать первым или одним из немногих в стране. Многочисленные исследования психологов доказали, что использование специально подобранных книг позволяет оказывать существенное воздействие на эмоциональное состояние людей, а это значит оздоровить их. Поэтому необходимость организации подобных центров вообще и в городе Новогрудке, в частности, давно назрела. Но поскольку это первый опыт создания центра обучения основам библиотерапии, логично предположить, что в процессе его дальнейшего функционирования могут возникнуть некоторые вопросы, которые в будущем потребуют вмешательства. Это может быть организация подвоза в центр инвалидов-колясочников и возрастных людей, или, например, подбор коллекции книг, напечатанных крупным шрифтом, или организация питания посетителей комнаты релаксации.
2. Участники и целевые группы 
1. Женщины и их семьи, нуждающихся в оздоровлении либо попавшие в тяжёлые жизненные ситуации. 
2. Инвалиды. 
3. Библиотекари. 
4. Врачи-психиатры, врачи-терапевты, психологи. 
3. Цель и задачи проекта
Цель: Улучшение качества жизни страдающих и попавших в тяжёлую жизненную ситуацию людей.
Задачи:
1. Создание в городе Новогрудке специального образовательного центра для взрослых по основам библиотерапии.
2. Обучение системной информационно-психологической самозащите личности.

4. Ожидаемые количественные и качественные результаты проекта. 
В результате реализации проекта Новогрудской районная библиотека станет не только образовательным центром для взрослых по основам библиотерапии, но и впоследствии центром библиотерапевтического воздействия. Здесь будет обустроена комната релаксации, оборудованная диваном, 2 креслами, столом, телевизором ЖК, ноутбуком, где могут одновременно отдыхать или слушать лекции 10 человек. К их услугам фонд литературы терапевтического характера, напечатанной крупным шрифтом.
Группа заинтересованных темой проекта людей в количестве 12 человек на протяжении 5 месяцев по средам, а это по факту 21 занятие, пройдёт обучение основам библиотерапии, прослушав курс 15 тематических лекций, подкрепив полученные знания практическими занятиями в комнате релаксации (15), совершив 2 ознакомительно-образовательные экскурсии по литературным местам Беларуси – Гродненский музей Максима Богдановича и музей-усадьбу Адама Мицкевича в деревне Заосье, для них будет организовано 1 посещение Национального академического драматического театра имени М. Горького и 1 поездка-экскурсия в Полоцкий Спасо-Евфросиниевский женский монастырь. Обучаемые посетят 1 встречу с современными белорусскими писателями в жанре «женская проза» (Н. Батракова и (или) Тамара Лисицкая). Кроме того, специально для этой группы обучающихся сотрудники Новогрудской районной библиотеки совместно с костёлом святого Михаила Архангела в городе Новогрудке подготовят 1 спектакль-миниатюру «Возвращение отца» по мотивам произведений Адама Мицкевича. Премьера станет заключительным мероприятием реализации проекта.

В результате мероприятий в рамках проекта улучшится качество жизни страдающих и попавших в тяжёлую жизненную ситуацию людей, проживающих в городе Новогрудке, они станут более стресс устойчивыми, и впоследствии смогут корректировать своё поведение в различных дискомфортных и кризисных ситуациях. Полученные в образовательном центре знания, они смогут применить в отношении своих родных и близких. А это значит, улучшится микроклимат в семьях, увеличатся шансы на возможность воспитания здоровых детей. Проект будет иметь смысл, если хотя бы один человек станет здоровее и ему станет психологически легче переносить жизненные тяготы.
5. Вклад проектной идеи в развитие образования взрослых, в расширение доступа к образованию и улучшение качества жизни уязвимых категорий населения. 
После завершения проекта к услугам жителей города в Новогрудской районной библиотеке останется комната релаксации. Её посещение будет свободным. Главное приобретение – это подготовленный кадровый состав библиотекарей, способных делиться своими знаниями по вопросам библиотерапии. Имея этот потенциал, Новогрудская районная библиотека в дальнейшем сможет обеспечить образование по основам библиотерапии всех целевых групп проекта, а это в основном уязвимые категории населения, что значительно улучшит качество жизни страдающих по разным причинам людей. На базе Новогрудской городской специальной библиотеки-филиала для инвалидов по зрению также будет организовано обучение основам библиотерапии слепых и слабовидящих людей по чтению озвученных книг. Особую ценность представят выездные занятия в сельские библиотеки. В итоге в процесс обучения основам библиотерапии будут вовлечены многие библиотеки агрогородков.
6. Устойчивость проекта и его результатов проекта. 
Сотрудники Новогрудской районной библиотеки планируют продолжить работу образовательного центра для взрослых по основам библиотерапии. Согласно специально разработанному плану здесь будут проводиться лекции и практические занятия. Библиотекари смогут организовывать также и выездные занятия по запросам в организациях и на предприятиях города и района. Не исключено сотрудничество с УЗ «Новогрудская центральная районная больница». Врачам-терапевтам и среднему медицинскому персоналу библиотека предложит курс лекций по основам библиотерпии. Полученные знания они смогут применять в практике своей дальнейшей работы.
Финансирование последующей деятельности по обеспечению работы образовательного центра по основам библиотерапии для взрослых будет осуществляться за счёт бюджета отдела культуры Новогрудского райисполкома.
APPLICATION

for the implementation of the mini-project in 2020
Brief information:

	15. 
	Name of the applicant organization: 
	State cultural institution «Novogrudskaya district library»

	16. 
	Date of registration of the organization:
	05.01.2015

	17. 
	The main goals of the Institution are:
	The formation of library collections and other documents in various types of media (traditional and electronic), socio-cultural and educational activities aimed at meeting the spiritual and cultural needs of members of society.

Education of information culture, inculcation of skills of skilful use of the book, library and other sources of information.

Objectives Of The Institution:

1. completing library collections with documents and ensuring their safety.

2. implementation of document processing, creation of reference and bibliographic apparatus;

3. the provision of library, information and reference and bibliographic servicing of users of libraries according to their needs and interests;

4. conducting cultural and educational work aimed at promoting the cultural development of library users.

	18. 
	Postal address (full, with zip code):
	231400, Novogrudok,

1 May street, 1

	19. 
	Phone (with code):

Fax:
	+375159766480

+375159766480

	20. 
	The organization's website:
	http://novcrb.grodno.by/

	21. 
	Contact person, position, place of work: 
	Irina Mikhailovna Tsaryuk, Director State cultural institution “Novogrudskaya district library»

	22. 
	Phone (city/mobile, with code):
	+375159766480

+3752917014712

	23. 
	Email of the contact person:
	grnvncbsm@mail.grodno.by


	24. 
	Name of the proposed project: 
	Bibliotherapy: healing with a book

	25. 
	Project duration:
	7 months

	26. 
	The territory of the project implementation: 
	The City of Novogrudok of the Grodno region, Novogrudok district library

	27. 
	Amount of requested funding:
	7000 €

	28. 
	Filing date: 
	09.03.2020 year


Project information

1. Justification of the project idea.

In the modern world, among the many options for therapy, there are more and more adherents of the method of treatment with a book or bibliotherapy. This is an area of activity at the intersection of medicine and library science, associated with the active involvement of a person in reading carefully selected literature in order to cure or solve their personal problems. The essence of this method is that due to the special effect of identifying with the characters, a person passes through other people's experiences, in our case, these are literary characters, and then he has a clarification of his own unresolved conflicts, personal problems, and as a result, a change in mood for the better. In fact, it turns out that the library with the help of literature has the ability to help people who are in a difficult life situation (infidelities, divorces, layoffs when reducing staff, illness of relatives, loneliness, etc. to endure mental and psychological suffering).

The Novogrudok regional library is ready to join in the work to preserve the General health of the residents of Novogrudok and Novogrudok district. Therefore, the organization sees the need to train the population in information and psychological self-defense.

For this purpose, it makes sense to organize a special educational center for adults in the city of Novogrudok to teach the basics of bibliotherapy. This task can be performed by the Novogrudok regional library, which has a good human resource potential, where 80% of specialists have library education. Their competence makes it possible to make the library a center of bibliotherapeutic influence, where a relaxation room equipped with a special Fund of literature will work, where you can listen to a course of thematic lectures and attend practical classes. As additional practical lessons on the topics of lectures, you can consider organized trips to the theater and the monastery, excursions to literary places, meetings with writers. All these events contribute to a deeper immersion in the work of writers and poets, will allow you to experience emotions, get moral satisfaction. This is not a passive, but the most active treatment with a book.

In life, the book is the leader of a person in youth and a Comforter in old age. It is the main support for lonely people. Therefore, the main clients of the special educational center for teaching the basics of bibliotherapy will be suffering people, those who can find comfort in a book.

For the city of Novogrudok, the creation of the center will be an innovative event. There was nothing like this here, although bibliotherapy itself has a very long history. This center may be the first or one of the few in the country. Numerous studies of psychologists have shown that the use of specially selected books can have a significant impact on the emotional state of people, and this means to improve their health. Therefore, the need to organize such centers in General and in the city of Novogrudok, in particular, is long overdue. But since this is the first experience of creating a center for teaching the basics of bibliotherapy, it is logical to assume that in the course of its further operation, some questions may arise that will require intervention in the future. This can be the organization of transportation to the center for wheelchair users and age-related people, or, for example, the selection of a collection of books printed in large print, or the organization of meals for visitors to the relaxation room.

2. Participants and target groups.

1. Women and their families in need of rehabilitation or in difficult situations.

2. Invalids. 

3. Librarians.

4. Psychiatrists, therapists, psychologists. 

3. Project goals and objectives.

Goal: to Improve the quality of life of people who suffer and are in a difficult life situation.

Tasks:

1. Creation of a special educational center for adults on the basics of bibliotherapy in Novogrudok.

2. Training in system information and psychological self-defense of the individual.

4. Expected quantitative and qualitative results of the project.

As a result of the project, the novogrudskaya district library will become not only an educational center for adults on the basics of bibliotherapy, but also later a center of bibliotherapeutic influence. There will be a relaxation room equipped with a sofa, 2 armchairs, a table, an LCD TV, a laptop, where 10 people can relax or listen to lectures at the same time. They have a Fund of therapeutic literature printed in large print.

A group of 20 people interested in the project's theme for 5 months on Wednesdays, which is in fact 21 classes, will be trained in the basics of bibliotherapy, having listened to a course of 15 thematic lectures, having reinforced their knowledge with practical classes in the relaxation room (15), having made 2 introductory and educational excursions to literary places in Belarus – the Maxim Bogdanovich Museum in Grodno and the Adam Mickiewicz Museum-estate in the village of zaosie, 1 visit to the national academic drama theater named after M. Gorky and 1 trip-excursion to the Polotsk Spaso-Euphrosyne convent. Students will attend 1 meeting with modern Belarusian writers in the genre of "women's prose" (N. Batrakova and (or) Tamara Lisitskaya). In addition, the Novogrudok district library staff will prepare 1 miniature performance "the Return of the father" based on the works of Adam Mickiewicz, together with the Church of St. Michael the Archangel in Novogrudok, especially for this group of students. The premiere will be the final event of the project.

As a result of the project activities, the quality of life of people living in Novogrudok who suffer and are in a difficult life situation will improve, they will become more stress-resistant, and will subsequently be able to adjust their behavior in various uncomfortable and crisis situations. They will be able to apply the knowledge obtained in the educational center to their relatives and friends. This means that the microclimate in families will improve, and the chances of raising healthy children will increase. The project will make sense if at least one person becomes healthier and it becomes psychologically easier to bear the hardships of life.

5. Contribution of the project idea to the development of adult education, to expanding access to education and improving the quality of life of vulnerable categories of the population.

After completion of the project for the residents of the city in Novogrudok district library will remain a relaxation room. Her visit will be free. The main acquisition is a trained staff of librarians who are able to share their knowledge on librarianship. With this potential, the Novogrudok district library will be able to provide education on the basics of library therapy for all target groups of the project, which are mainly vulnerable categories of the population, which will significantly improve the quality of life of people suffering from various causes. On the basis of the Novogrudok city special library, a branch for the visually impaired, training in the basics of bibliotherapy for blind and visually impaired people will also be organized to read voiced books. Visiting classes in rural libraries will be of particular value. As a result, many libraries of agricultural towns will be involved in the process of learning the basics of bibliotherapy.

6. Sustainability of the project and its project results.

Employees of the Novogrudok regional library plan to continue the work of the educational center for adults on the basics of bibliotherapy. According to a specially developed plan, lectures and practical classes will be held here. Librarians will also be able to organize field classes on request in organizations and enterprises of the city and district. Cooperation with Novogrudok Central district hospital IS not excluded. The library will offer a course of lectures on the basics of bibliotherapy to therapists and mid-level medical staff. They will be able to apply this knowledge in their future work.

Funding for follow - up activities to ensure the operation of the educational center on the basics of bibliotherapy for adults will be provided from the budget of the Department of culture of the Novogrudok district Executive Committee.

